

REDACCION

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 29, entresuelo, esquina á la rambla S. Juan.

ADMINISTRACION

Calle de San Francisco, núm. 14, Imprenta. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador: Mr. le Pintor. Remitidos y anuncios á precios convenientes.

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA. Miércoles 31 de Marzo de 1897

Núm. 77

LA RENUNCIA DE POLAVIEJA

Por desgracia, los hechos han venido á convencer á los incrédulos.

Después del telegrama oficial en que el general Polavieja dá cuenta de su estado de salud, dimitiendo por esa causa dolorosa el mando del ejército que opera en Filipinas, ya no caben dudas ni aun en los espíritus dotados de más grande suspicacia, de que el gobierno inspirará sus acuerdos en una completa corrección y no en supuestas malquerencias con ese ilustre general.

Sólo el esfuerzo de la voluntad, y el deseo plausible de continuar prestando á la patria sus servicios valiosos, pudieron determinar en ese caudillo, insigne un aplazamiento de esa dimisión que su salud quebrantada imponía como necesaria e indispensable.

No hay para qué decir cuán grande y pesarosa ha sido la impresión que en todo el país ha producido la noticia. Las dotes envidiables del marqués de Polavieja, ya acreditadas de antemano y ahora evidenciadas nuevamente por el éxito feliz de las operaciones en Cavite, habían engendrado en todos los corazones, más que esperanza, una absoluta seguridad en la pronta extinción de la rebeldía filipina.

No se perderá esa confianza, porque el sustituto no desmerece en cualidades ni en prestigios al sustituido, y sabrá con sus aciertos y reconocida diligencia continuar en gloria de la patria, la obra de su antecesor, y afirmarla después de terminada.

Al marqués de Estella que por haber ejercido ya el encargo de gobernador general del archipiélago, es conocedor como pocos de aquel país y tiene la experiencia adquirida en el desempeño de aquel puesto, se halla en situación muy ventajosa para dar cima venturosa á la empresa de vencer la insurrección y afirmar nuestra soberanía en aquellos territorios.

Así lo ha estimado el gobierno y por eso lo ha propuesto á la Corona, ¡Quiera el cielo que la fortuna corone sus esfuerzos, y sea la victoria obtenida en corto plazo, el premio que alcance el país por sus constantes sacrificios!

LA INSURRECCIÓN EN FILIPINAS

Madrid 29.

Un cablegrama que ha mandado el correspondiente del *Heraldo de Madrid* anuncia que aumentan las presentaciones y que el enemigo está desmoralizado.

Nuestros soldados, animados con el botín cogido á los insurrectos, muestran ansias por pelear, demostrando gran entusiasmo.

En todo el ejército es el espíritu de ciega confianza en el general Polavieja.

Añade el correspondiente del *Heraldo* que sospecha que el general Lachambre saldrá mañana con instrucciones del general en jefe, dirigiéndose hacia San Francisco y luego hacia Santa Cruz.

Parece que el enemigo se defenderá solo en dichos puntos.

El plan del general en jefe es desalojar las de tales posiciones, creyendo firmemente que una vez logrado y al verse los insurrectos perdidos fuera de Cavite Viejo, Noveleta, Binacayan, Naic, Caridad y Rosario, se entregaran sin resistir.

Entra también en el plan del general Polavieja el propósito de que resulten aprovechadas las victorias, batiendo solo

al enemigo para ocupar los puntos estratégicos.

En el mismo cablegrama añade el correspondiente que San Nicolás, Zapote y Baclaran han sido tomadas sin combates.

—Ha llegado felizmente á Manila el tránsatlántico «León XIII».

—El *Heraldo* ha recibido un despacho de Manila comunicando que la brigada Marina tenía orden de avanzar hoy hacia Binacayan.

—Añade el correspondiente que por las señales que se han visto se cree que nuestras fuerzas han logrado una nueva victoria y que acabamos de tomar Binacayan.

—Telegrafian de Manila que siguen presentándose a indulto muchos rebeldes.

—Se añade que el cabecilla Emilio Aguinaldo trata de someterse si obtiene la seguridad de que será indultado.

Nuestras fuerzas han entrado sin resistencia en la Casa Hacienda de San Nicolás.

—Según comuniqué, refiriéndome á noticias recibidas de Manila, el general Lachambre ha marchado hoy con rumbo á San Francisco de Malabon.

Llega un parte del Archipiélago, comunicando que el cabecilla Llanera ha solicitado indulto.

Anuncia el despacho que en breve se presentarán á las autoridades españolas numerosos rebeldes.

—Circulan insistentes rumores acogidos por todo el mundo con viva satisfacción, de que ha recibido la marquesa de Polavieja un importantísimo cablegrama de Filipinas.

Según se dice, notifica el mismo que ha terminado la insurrección de Filipinas, pues acaban de presentarse todos los jefes insurrectos.

La noticia ha producido entusiasmo indescriptible y no se habla en Madrid de otra cosa.

Me enteraré de la certeza del rumor al que se da gran crédito y telegrafiaré enseguida.

—En ninguno de los centros oficiales se confirma el rumor que he adelantado.

La señora marquesa de Polavieja ha negado que hubiese recibido ningún despacho de Manila.

—Se cree que la noticia la han propagado algunos bolsistas para lograr una reacción en los fondos públicos.

—Un parte oficial de Manila que comunica el Gobierno dice:

En la persecución de los restos de la partida de Gelazco, las columnas tomaron ayer un campamento en Gairiamod (Bataan), haciendo 7 muertos al enemigo.

—Se han presentado en Morong 200 personas.

—El general Jaramillo sorprendió un campamento en Ibaan, cerca de Balayan, haciendo 23 muertos á los rebeldes.

Nuestras bajas fueron 5 heridos.

—El correspondiente del *Heraldo* en Manila telegrafía que ha sido tomado por las tropas el sitio de Cardamont (?), pueblo de Morong.

Ocupado un campamento de los rebeldes en Bataan, se les hicieron 7 muertos.

De la operación han resultado muchas presentaciones.

En las cercanías de Balayan hicieron nuestras fuerzas á los rebeldes 23 muertos.

Un insurrecto herido que fué hecho prisionero, ha defatado á personas de posición del pueblo como autores de la rebelión.

—Han sido puestos en libertad Luis Yanes y Martín Campo, con otros sujetos que fueron detenidos al iniciarse la rebelión.

31 de Marzo de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestre. —En los demás puntos 6 pesetas trimestre. —Ultramar 10 pesetas y Extranjero 15 pesetas. —Un número suelto 10 céntimos. —Pago adelantado.

mando ya de importancia en la guerra pasada.

Al sobrevenir el pacto del Zanjón, Rius se declaró irreconciliable, llevando con unos cuantos cabecillas la oposición á la paz.

En la presente guerra fué á ponerse directamente á las órdenes de Máximo Gómez, quien tenía puesta en Rius la más absoluta confianza.

En Agosto del año pasado fué Rius á Pinar del Río, por mar, acompañándole Francisco Gómez, el hijo del «generalísimo» que murió junto á Antonio Maceo.

Al huir de Pinar, Maceo dejó á Rius la jefatura de las fuerzas insurrectas en Pinar del Río, con el beneplácito expreso de Máximo Gómez.

—De la Habana dicen que la prisión del «mayor general» Rius Rivera ha causado honda impresión en los rebeldes.

El correspondiente del *Heraldo* que da la noticia, asegura que se da importancia á esa captura.

Los correspondientes de la prensa española marcharon á Pinar del Río, á fin de recoger detalles de la acción en que fué hecho prisionero Rius Rivera.

Sábese que entraron en fuego los batallones de la Reina y Castilla.

Las heridas de Rius Rivera son gravísimas.

VARIAS NOTICIAS

Madrid 29.

El ministro de Marina ha comunicado al presidente del Consejo la noticia de haber recibido tres millones que envían los españoles de Méjico para ayudar á la nación a sobrellevar los gastos de la escuadra.

Prometen los buenos patriotas de Méjico mandar hasta siete millones.

—Comienza á iniciarse en Madrid la idea de recibir con entusiasmo al general Polavieja cuando regrese de Manila.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo, el acto revestirá extraordinaria suntuosidad.

—Para substituir al señor Porrua, en el gobierno civil de la Habana, indicase á don Valentín Sanchez de Toledo, gobernador que fué de Barcelona.

—Ha salido de Colón con rumbo á Singapur el tránsatlántico «Isla de Luzón».

—Los comandantes de Marina de varios puertos de la península, han telegrafizado al general Beranger felicitándole por el triunfo de nuestra escuadra en el Archipiélago.

El ministro de Marina les ha contestado agraciando la salutación.

—Se ha firmado el convenio comercial de Joló.

En él se declara libre el comercio, habiéndose conseguido de Inglaterra que se excluya de la franquicia el comercio de armas.

—El señor Meca, herido durante los sucesos ocurridos en el Círculo de Unión republicana, se ha agravado bastante á última hora, llegando á inspirar su estado alguna inquietud.

—El nuevo cargo que asigna á Barcelona la Dirección general de Contribuciones, por consumos, asciende á 5.858.000 pesetas.

—El tribunal de Filadelfia ha condenado al filibuster doctor Trujillo á 18 meses de prisión y 500 dollars de multa, por haber violado las leyes de neutralidad organizando expediciones para sostener la rebelión cubana.

SUELTO

La prisión del cabecilla Rius Rivera, que había sucedido á Maceo en el mando de las fuerzas rebeldes de Pinar del Río, es el segundo golpe irreparable que recibe la insurrección cubana.

Fuera de combate el jefe mulato por el heróico hecho de armas de Punta Brava; prisionero ahora el que, según decían sus adeptos, iba á continuar sus hazañas, y acorralados en el departamento Oriental, gracias á la acción del general Weyler y á la bravura del general Lináres, los núcleos que mandan Máximo Gómez y Calixto García, la situación de los filibusteros empieza á hacerse insostenible y todo anuncia que no tardará en someterse al dominio de España la injusta rebelión alzada en Baire.

Estas agradables noticias, unidas á las que se refieren á Filipinas y á la extinción de la partida alzada en Puerto Rico, llenarán de júbilo á los patriotas sinceros que asuelan la paz obtenida mediante los generosos esfuerzos y el valor nunca bastante elogiado del ejército español.

Ayer mañana mereció veredicto de inculpabilidad en el juicio por jurados de la causa que se seguía por malversación de fondos, á nuestro amigo particular Sr. Maymir, ex-secretario del Ayuntamiento de la Selva. Defendían al procesado el letrado D. Manuel Valls y el procurador D. Manuel de Peñarrubia.

El juicio terminó á las tres de la tarde.

Con malos augurios se presenta este verano para las clases trabajadoras de Villanueva y Geltrú; pues hace ya dos semanas paralizó sus trabajos una de las importantes fábricas de dicha villa, habiendo despedido el sábado último á todos sus obreros la de los señores Puig y C., teniendo anunciado también el cierre para muy en breve los ricos fabricantes señores Ferrer y Vidal y Marqués hermanos.

Son tan pocas las esperanzas de volver á reanudar sus trabajos, que los dueños de dichas industrias fabriles mandan ESCORRER sus telares, dato que indica una paralización duradera.

Ayer pasó á mejor vida nuestro particular amigo don Gabino de la Maza, ex-alcalde republicano de esta ciudad, persona que gozaba de muchas y mercedadas simpatías.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su atribulada familia nuestro sentido pésame.

Anoche se suspendió la función anunciada en nuestro Teatro principal, según se nos dijo por indisposición de uno de los artistas.

A causa de las espesas nieblas de estos últimos días, quejáse nuestros agricultores de las grandes pérdidas que les ha ocasionado especialmente en los árboles frutales y algarrobos.

Se teme fundadamente que si continúa el viento que reinó durante todo el día de ayer yá no venir más pronto una lluvia regular, se perderán por completo algunas cosechas.

Desde mañana comenzará á regir una nueva tarifa especial núm. 9, de pequeña velocidad, para el transporte de aglomerados, carbon de piedra, cok, lignito y hulla, por vagones completos, entre diversas estaciones de la compañía del Norte, tarifa que ha sido aprobada por real orden de 25 de Febrero último.

Ha sido declarado incompatible el cargo de secretario de Ayuntamiento y el de agente ejecutivo.

Parece que en breve publicará la Gaceta el programa para la convocatoria de varias plazas de delineantes de Obras públicas.

Hállase ya muy adelantado el nuevo local que está construyendo el «Gasómetro tarazonense» para la instalación de la electricidad.

De las 110 medallas que fueron robadas, hace próximamente dos meses, del precioso Museo-Biblioteca, hállase ya otra vez expuestas en dicho Museo-Biblioteca, unas 90 que fueron halladas en una calle de la capital del principado.

Nos dicen de Tortosa que desde hace algunos días guarda cama, afectado de una fiebre gástrica, nuestro particular amigo don Baltasar Monsarrat, al que deseamos un pronto restablecimiento.

La Compañía de los Caminos de hierro del Norte avisa al público que por reales órdenes de 25 de Febrero último han sido aprobadas las siguientes Tarifas especiales, de pequeña velocidad, que comenzarán á regir el dia 1.º de Abril próximo:

Núm. 1, dividida en tres párrafos y aplicable al transporte de Mercancías varias, por un peso mínimo ó por vagón completo, entre las Estaciones de las líneas de Madrid á Irún-Hendaya, Villalba á Medina del Campo por Segovia, Venta de Baños á Alar (San Quirce), Alar (San Quirce) á Santander, Palencia á Coruña y Villafranca del Bierzo, León á Gijón y Trubia, Castejón á Bilbao, Alsasua á Barcelona, Tudela á Tarazona, Tardienta á Jaca, Selguia á Barbastro y Lérida-Reus-Taragona.

Núm. 2, para el transporte de mercancías, divididas en seis clases, desde las Estaciones de Hendaya-Irún, Pasejos, San Sebastián, Bilbao, Santander, Gijón y Coruña, con destino á otras varias de esta Compañía ó viceversa.

Esta última tarifa consta de dos párrafos: el primero fija precios para los transportes de puerto á interior ó viceversa, aplicables a puntos intermedios, y el segundo establece precios de puerto á puerto, no aplicables á puntos intermedios.

Según leemos en un periódico, en breve se ejecutará en la Scala de Milán el prólogo de la trilogía «Los Pirineos», del maestro don Felipe Pedrell, por la Sociedad de Cuartetos, la cual ha invitado a dicho maestro para que dirija la ejecución de su obra.

A fin de poner en escena toda la ópera, se trabaja con gran actividad en Venecia en la confección del decorado, y dentro de poco serán enviados á dicha población los figurines de los trajes, pintados por el distinguido dibujante catalán don Apelles Mestres.

El marcado celebrado anteayer en Lérida fue poco animado, rigiendo los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 19 á 19'50 pesetas la cuartera de 73'36 litros.

Idem corriente 18'50 á 19.

Idem floja, 18 á 18'25.

Idem huerta, id. id.

Cebada, 9'25 á 9'75.

Maíz, 9 á 9'50.

Habones, 12'50 á 13.

Habas, id. id.

Judías, 19 á 23.

Aceite, de 11 á 11'50 pesetas la arroba.

El mercado sostenido y con muchas existencias.

El viernes próximo empezará en la iglesia de San Miguel del Pla el solemne Septenario que la ilustre y venerable Congregación de Ntra. Sra. de los Dolores dedica todos los años á su excesa patrona, habiéndose encargado los sermones á los Padres de la Compañía de Jesús.

Dice un colega tertóense:

«Esta última noche ha habido una penden-cia en un café de Santa Bárbara, saliendo uno de los contendientes con un balazo en el muslo.»

Por telegramas que ha recibido la Compañía Trasatlántica se sabe que el vapor «San Agustín» llegó el dia 27 á la Habana procedente de Puerto Rico, que en igual fecha salió el «Covadonga» de Colombo en dirección á Adén y que el «León XIII» llegó el 28 á Manila sin novedad.

El mercado celebrado anteayer en Reus, vióse tan desanimado como los anteriores, realizándose en vinos muy pocas operaciones, debido á la falta de demandas y á no prestarse los tenedores á ceder sus caldos á los precios que por ellos les son ofrecidos.

En cuanto á los precios, puede decirse que no han experimentado variación, por cuyo motivo dejamos de publicar la acostumbrada reseña.

En los campos de Roquetas, Vicar, Félix y Dalías, en la provincia de Almería, se ha presentado la langosta en tan considerables proporciones, que se teme la pérdida total de la cosecha de cereales, principal riqueza de aquellos pueblos.

Mañana se inaugurará en casa Parés, Barcelona, una exposición de obras del malogrado pintor taurinense don José Llovera. Durante los tres primeros días solo podrán visitar dicha exposición los que posean tarjetas de invitación; después la entrada será pública.

Dicha exposición es reputada como un acontecimiento artístico.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 746.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 745.

Termómetro: máxima, 17'50; mínima, 11.

Temperatura media, 14'25.

Viento N. O.

BoLETIN OFICIAL

La Secretaría del Consejo de Estado relaciona los pleitos incoados ante el Tribunal de lo contencioso administrativo.

La Dirección general de Aduanas ha publicado una circular declarando que todo funcionario del ramo debe ser considerado como participante en las aprehensiones, siempre que justifique haber cooperado al descubrimiento del fraude.

Desde Tolón dicen que cuando quedó la fragata española «Victoria» en el dique seco, se descubrió que el casco del buque estaba cubierto de apiladas ostras.

La tripulación y los obreros del astillero se apresuraron á recoger éstas, y muchos de ellos á comerlas sin pérdida de tiempo.

Tal adherencia explica la progresiva pérdida de velocidad que se había observado en el barco.

Celebraremos muy mucho que, libre de ostras, vuelva aquel histórico buque á adquirir la velocidad momentáneamente perdida por la adherencia de moluscos.

La Ultima Moda publica en el núm. 482 (28 de Marzo) 45 modelos con las primeras novedades de Primavera. A dicho número acompañan un figurín acuarela con dos modelos y el pliego 6.º de la «Casa donde habitamos». Precio del número un real. Desde el 1.º de Abril comenzarán á repartirse las tres ediciones de que constará en adelante La Ultima Moda—Oficinas: Velázquez, 56, hotel, Madrid. Teléfono 2.205.

Cuento oriental.

Al sentir que llegaba su última hora, un tuno llamó á su mujer y le dijo:

—Ponte tu mejor traje y adórnate con tus mejores joyas.

—Para que la muerte, al verte tan hermosa, prefiera llevártete á ti en mi lugar.

Va por la calle una muchacha muy linda y muy elegante.

Al ver que un caballero la sigue con insistencia, le dice:

—Tenga usted la bondad de retirarse. Usted se equivoca. Yo soy una mujer honrada.

De pronto nota el caballero lleva un magnífico brillante en la mano, y añade:

—Y crea usted que lo siento de veras!

FUGA DE CONSONANTES

Hasta ahora, nuestras transacciones con las Repúblicas Hispano-americanas han sido casi nulas; pero las dificultades que venimos experimentando con nuestras antiguas relaciones comerciales, y como consecuencia la falta de salida para nuestros productos, hace que el comercio y la industria busquen nuevos mercados, adonde exportar sus productos.

Débemos, pues, crearnos nuevos mercados: en las Américas, en que se habla el idioma castellano, y en Portugal, es donde los encontraremos, y para adquirir esas nuevas relaciones, nada mejor que el Anuario del Comercio Bailly-Bailliére, pues sus muchos datos y sus interesantes y útiles noticias le han convertido en uno de los medios que facilitan la extensión de relaciones comerciales.

Hoy, con motivo de las dos guerras que sostiene España, son muy grandes los perjuicios que origina la falta de buenos mercados tanto de importación como de exportación, y que como el único medio de evitar esos males estriba en la adquisición de datos, recomendamos el citado Anuario, cuya edición para 1897 acaba de poner á la venta la casa editorial Bailly-Bailliére & Hijo, por ser la única obra que prede proporcionarlos.

Como dejamos dicho, para el corriente año ha pocos días visto la luz, notablemente mejorada y rectificada, á fin de que preste con creces los importantes servicios que desde su fundación viene prestando.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 746.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 745.

Termómetro: máxima, 17'50; mínima, 11.

Temperatura media, 14'25.

Viento N. O.

Mes de San José

Termina mañana en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—En la capilla de Ntra. Sra. del Claustro á las siete, durante la misa.

Sagrado Corazón.—A las siete y media durante la misa.

Sma. Trinidad.—A las ocho durante la misa.

San Francisco.—A las ocho durante la misa.

San Miguel.—A las siete durante la misa.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media durante la misa.

Religiosos Carmelitas Descalzos.—A las siete durante la misa.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las seis y media durante la misa.

Jesús María.—A las seis y media durante la misa.

SECCION OFICIAL

SARGENTIA MAYOR DE LA PLAZA

SERVICIO PARA HOY

Jefe de día, D. Andrés Gil teniente coronel de Albuería.
Parada, Albuería.
Paseo de enfermos, Albuería.
Hospital y provisiones, primer capitán de Luchana.
El capitán sargento mayor, Bautista Obiol.

REGISTRO CIVIL

Nacidos.—José Angel del Arco Sta. María.
Francisco Eustaquio Victoriano Ferris.
Fallecidos.—Francisco Príncipe y Pamisello, (Hospital).—María Rigau Plaza, Unión, 31.—Raimunda Pedrol Rimbau, plaza fuente, 12.
Matrimonios.—Ninguno.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

RECAUDACION VERIFICADA AYER

	Pesetas
Administración central	100'00
Fielato del Olivo	19'01
de Tetuán	74'86
del Puente	256'16
de San Pedro	48'25
del Muelle	159'39
de la Cantera	27'10
de la Cadena	120'64
TOTAL	735'41

MATADERO PÚBLICO

RESES SACRIFICADAS EN EL DÍA DE AYER		
Terneras 0.—Peso 000'00 kg.—Ptas. 00'00		
Bueyes 3.—Peso 512'5 kg.—Ptas. 99'75		
Cabritos 0.—Peso 000'00 kg.—Ptas. 00'00		
Carneros 44.—Peso 544'2 kg.—Ptas. 108'95		
Cerdos 9.—Peso 532'0 kg.—Ptas. 10'90		
TOTAL		Ptas. 219'60

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes, según telegrama que hemos recibido de la casa Aventino Guiñem, sociedad en comandita, de Barcelona, á las 6 de la tarde de ayer:

Interior 4 por 100	64'37
Exterior 4 por 100	77'20
Amortizable	76'75
Cubas 1886	95'12
Cubas 1890	79'12
Coloniales	75'00
Nortes	22'55
Francesas	16'35
Orenses	9'70
Paris exterior	59'50
Madrid interior	64'40
Paris á la vista	30'40
Londres á la vista	32'80

Reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda calza de cupones. Despacho, Palau, 5.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Vapor español «Pizarro», de 773 ts., de Hamburgo y Barcelona, con 100 sacos fécula á la orden, 100 bocoyes vacíos á la sociedad Vinicola y una caja de artículos de hierro y madera á la orden consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª

DESPACHADAS

Vapor «Correo de Cartagena», para Cetina, con 545 bocoyes vino.

Laud «Santo Cristo 2.º», para Blanes, con lastre.

** Buques á la carga

Miércoles 31

Para Liverpool vapor «Alvarado», consignatarios los Sres. Mac-Andrews y C.ª

Para Londres y Ámberes vapor «Campeador», consignatarios Sres. Mac-Andrews y C.ª

Para Génova y Liorna vapor «Játiva», que despacha D. A. Márquez y March.

Jueves 1.º de Abril

Para Pasajes y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Gijón», que despachan los Sres. Hijos de B. López.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo San Vicente», consignatario D. M. Pérez.

Para Liverpool vapor «Sofía», consignatario D. Modesto Fenech.

Viernes 2

Para Marsella y escalas vapor «Cabo Nao», consignatario D. M. Pérez.

Para Valencia vapor «Cervantes», su agente D. José M. Ricomá.

Para Copenhague y Báltico vapor «Dagmar», consignatarios Sres. Vd. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

Sábado 3

Para Liverpool vapor «Tordera», consignatario D. M. Fenech.

Para Cetina vapor «Correo de Cartagena», consignatarios Sr. Vd. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapores de Pablo M. Tintoré y C.ª

El «Francolí» despachó el 27 en Tarragona para Liverpool.

El «Tintoré» en Liverpool.

El «Tordera» salió el 26 de Coruña para Barcelona y escalas.

El «Turia» salió el 27 de Liverpool para Barcelona y escalas.

VARIEDADES

EL COCHERO DE UN OBISPO

Un apreciable colega de Zamora refiere este hecho, que merece ser conocido:

«El día último que permaneció en Corrales el señor obispo de Zamora, ocurrió á su cochero la desgracia de blasfemar, con ocasión de no sé qué travesura que le hicieron las mulas del coche.

En el acto fue reprendido por los agentes de la autoridad del señor Tomé y conminado con la multa de cuatro pesetas en que había incurrido, según el bando. Negósele á pagarla al cochero, creyendo que su librea era el escudo de defensa, y hasta increpó al alguacil por el desacato inferido á sus luengos faldones y erguida escarapela.

Noticioso de ello el alcalde, en el momento ya de la partida, cuando el cochero ocupaba el pescante, mandó que una pareja de la guardia civil fuese á hacer efectiva la multa ó prenderlo; y mientras, él se colocó al lado del prelado para explicar el caso, si lo notaba, ó evitarle el disgusto y la sorpresa de la escena.

Ya estaba S. E. en el coche y el alcalde con él, cuando el cochero capituló ante la benemérita y pagó las cuatro pesetas.

En marcha el coche, se enteró de todo el señor obispo, y en el acto de saberlo, mandó parar para despedir al cochero, aunque le costara suspender ó aplazar su viaje de regreso, y felicitó al señor alcalde por el buen ejercicio que hizo de su autoridad.

El señor Tomé, satisfecho por el aplauso y encemo que el señor obispo tributó á su conducta, impulsado por su exquisita galantería, dijo al prelado:

—Señor, si como alcalde he sido causa de que V. E. se quede sin cochero, como particular tendría mucho gusto y honor en indemnizarle de este quebranto.

Si V. E. me permite, yo guiaré su coche hasta Zamora.

Emocionado el señor obispo, aceptó gozoso la oferta, y así llegó á Zamora, conducido por el señor Tomé y escoltado por un coche propiedad de este señor, en el que varios amigos de Corrales fueron, por celebrar el suceso y acompañar al señor Tomé en su vuelta.

El departamento de Borgia continuó siendo habitado por los sucesores del Pontífice español, hasta que Sixto V se trasladó al que habitan hoy los Papas. Las salas Borgias sufrieron muchos desperfectos cuando el saqueo de Roma por el condestable de Borbón, conservándose en ellas la bala que puso fin á su vida. Pero no menos sufrieron en nuestro siglo, cuando se trasladó á ellas la gran masa de libros y volúmenes in-folio de la Biblioteca vaticana, llegando el delito artístico al extremo de que se clavasen los gigantescos armarios sobre las pinturas mismas admirables de Pinturicchio y de Giotto.

León XIII, admirador del artista de Umbría desde que estudió sus obras, siendo gobernador y vicario del Papa en Perusa, apenas elevado al Trono Pontificio, concibió el pensamiento de devolver á aquél verdadero museo todo su antiguo esplendor, iniciando la restauración de las estancias Borgias, al propio tiempo que la ya realizada en San Juan de Letras, donde ha escogido el sitio de su sepulcro. Así ha dado un nuevo museo á los legendarios del palacio Vaticano, y abierto en él nuevas estancias que admirar, no ya sólo por los romanos, que casi las habían olvidado, sino también por los extranjeros que en estos días acuden con entusiasmo á las salas de Alejandro VI.

TELEGRAMAS

Madrid 30, 10'20 m.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado hoy en Madrid, han salido favorecidos con los primeros premios los números siguientes:

Con 100.000 pesetas, el núm. 21.732.

Con 40.000 pesetas, el núm. 2.311.

Con 20.000 pesetas, el núm. 21.834.

Con 10.000 pesetas, el núm. 32.179.

Con 5.000 pesetas, el núm. 42.973.

Con 1.000 pesetas, los núms. 26.005.

30.474, 19.281, 38.519, 47.987, 36.479,

20.893, 19.027, 10.229, 12.345, 20.329,

3.946, 26.207, 32.234, 23.708, 7.108, 7.064,

13.476, 29.214, 31.758, 27.130, 42.425,

8.385, 22.320 y 29.913.

Madrid 30, 10'35 m.

Telegramas particulares de la Habana dan cuenta detallada del combate en que fué derrotado, herido y hecho prisionero el titulado mayor general de los rebeldes, Juan Rius Rivera.

Hallábase este cabecilla con su estado mayor en el centro del campamento que ocupaba, defendido por fuertes posiciones. Apenas la columna Hernandez de Velasco rompió el fuego, Rius ordenó la defensiva, creyendo fácil resistir á nuestros soldados.

Una granada nuestra, disparada con notable acierto, cayó en el grupo que formaban Rius y sus ayudantes, resultando muchos heridos, entre ellos el cabecilla Duca. El panico producido por la explosión del proyectil, fué indescriptible.

Al observarlo el general Hernandez de Velasco mandó tocar «ataque á la carrera».

Nuestra brava infantería penetró en las posesiones del enemigo como una tromba, llevándose todo por delante.

La lucha llegó á trabarse cuerpo á cuerpo, apoyando una parte de la columna con nutrido fuego á los que peleaban al arma blanca.

Rius Rivera cayó herido con tres balazos en un muslo. Su jefe de Estado Mayor, el cabecilla Bacallao, se apresuró á recogerle queriendo salvarle, y cargándosele sobre los hombros se dispuso á huir.

No lo consiguió y ambos quedaron prisioneros.

El general Hernandez de Velasco, dispuso que dos compañías del batallón de Castilla condujese al fuerte de San Cristóbal á Rius Rivera, Bacallao, Terry y los otros heridos y prisioneros, mientras la columna seguía la persecución de los dispersos.

Madrid 30, 10'45 m.

En el camino al fuerte de San Cristóbal falleció el cabecilla Terry apesar de los cuidados que se le prodigaron. Comprobada su defunción, recibió piadosa sepultura en un claro del bosque, colocándose una cruz de ramaje sobre su fosa.

Rius Ribera y los otros heridos recibieron esmerada asistencia por parte de nuestros médicos.

Al entrar en el fuerte mencionado, quedando bajo la custodia de la guardia civil, Rius Rivera, bastante mejorado de sus heridas, que no resultaron tan graves como en un principio se creyó, se manifestó muy reconocido á las atenciones recibidas.

—Conste, señores, dijo á los oficiales que le habían conducido, que les estoy muy agradecido por la delicadeza con que me tratan.

Créese que dentro de pocos días estará curado Rius Rivera.

Dícese que será juzgado sumarísimamente.

Madrid 30, 11 m.

La noticia de la derrota y prisión de Rius Ribera, produjo en la Habana gran regocijo, juzgándose dicho suceso como uno de los más afortunados de la campaña.

Madrid 30, 11'15 m.

La columna del general Ruiz alcanzó cerca de Macagua á una parte de las fuerzas mandadas por Máximo Gómez, batiéndolas, dispersándolas y haciéndolas 39 muertos vistos.

Madrid 30, 11'30 m.

En el combate de Arroyo Blanco fué muerto el corresponsal del periódico The Record de Chicago. Habiéndose alistado en la insurrección para mejor cumplir sus deberes de corresponsal, pero un balazo hizole pagar su temeridad.

En Vista Hermosa tuvo combate la columna Hernández, haciendo al enemigo 7 muertos. Para nuestra parte tuvimos 1 muerto y 5 heridos.

Madrid 30, 11'50 m.

